
科技创新为军事建设增色
我是一名在校国防生! 也是一个

不折不扣的军迷" 在得知军事专家杜

文龙教授将在文汇讲堂发表演讲!我

毫不犹豫地报了名" 讲座中!杜教授对

军事领域内的科技创新予以了高度的

重视!也启发了我!我想就我的认识再

结合历史! 来浅谈一下创新意识对我

军军事科技的影响"

古有云#$苟日新! 日日新! 又日

新% &强调的就是不断革新的重要性%

而在国防军事这一关系国家命脉的重

要领域! 创新意识的重要性更是体现

得尤为紧迫和现实%

从古至今! 军事技术的创新对战

争形态的影响都是颠覆性的! 最典型

的例子便是海湾战争% 海湾战争期间!

美军仅以几十天的时间! 以极小的代

价!在很短的时间内摧毁了萨达姆
!"#

万正规军% 这种战果!是军事武器的创

新和军事战术思想创新相结合的震撼

性表现% 海湾战争极大地震撼了我军!

并引起了我军之后的一系列深刻变

化%

我军的军事科技创新的道路并不

平坦% 建国初期!我国的军事技术基础

建立在苏联的援助之上% 所以在很长

一段时期内! 我国的相当一部分军事

装备都是对苏联同类装备的仿制产

品% 而当中苏关系交恶!直接就导致我

国的国防科技发展迟缓并且面临困

境% 八十年代!处于蜜月期的中美之间

进行了一系列武器装备的合作! 但之

后的政治变化导致这些项目纷纷夭

折% 幸而!我国的科技人员在没有外来

援助的情况下! 克服了艰苦条件完成

了以$两弹一星&为代表的系列重要项

目!奠定夯实了我国的大国地位% 可见

在军事科技领域! 一味地跟随或者依

赖他人是难以成功的! 只有自主创新

才能做到自立自强%

在进行了长期探索和总结挫折之

后! 我国的军事技术发展在坚持独立

自主的基础上逐渐走上正轨! 并开始

主动创新% 伴随着经济实力的崛起和

军事思想的转变! 大批拥有自主知识

产权的新式武器装备开始涌现! 全军

信息化程度大幅提高%

当今世界国际竞争日趋激烈 !而

改革开放进入攻坚阶段! 国家和军队

建设面临着前所未有的机遇和挑战 %

我所学的专业是信息科技类的! 我感

受到我国在电子元件制造方面与世界

先进水平尚存在着较大的差距' 而作

为一个国防生! 我更感受到自己身上

所肩负的使命! 这也激励着我更努力

地学习%

(华东理工大学
"#!!

级国防生沈一超!
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军事科学院研究

员#中央电视台特

约评论员杜文龙

做客第
56

期文汇

讲堂"主讲$城市%

未来
89

年陆战的

主战场&" 上海国

际问题研究院国

际战略研究所研

究员张耀出任对

话嘉宾' 讲座后"

文汇讲堂项目组

对部分听众进行

了回访'

回 访 问 题 "

杜文龙认为"城市

化和城市作战能

力是未来中国陆

军和陆战转型的

一个突破口"因为

城市作战最难"通

过提高城市作战能力"能够牵引陆军武器

装备的发展"同时也使同步方向的作战能

力都得到提高' 你认同这一观点吗(

沈一超#华东理工大学国防生!"我认

同% 就近年发生的车臣)伊拉克等战争都

是以城市为主战场! 这是目前战争的趋

势% 而我军长期以来以野战部队见长!在

城市战上相对薄弱!通过城市战确实能够

提高我军战斗力%

回访问题" 杜文龙提出城市战争现

在又出现一种新的战争行动"叫做非战争

军队行动"就是防恐' 这种战争形式可能

与普通老百姓的关系更为密切'从你个人

出发"你认为应该如何在防恐方面做好自

我保护(

黄小峰#上海市青少年国防教育基地

教官!"普通人应该要增强防恐意识%一般

国人都生活得比较安逸!以为恐怖时间都

发生在国外!和自己没有关系!但其实国

内也有恐怖势力%政府有必要宣传普及一

下相关知识!让老百姓学会自我保护%

刘建锦 #上海交通大学机械类研究

生!"第一!要熟悉周围的民防工程!还有

安全通道等等% 第二!参加或学习一些演

练中的各种规避!躲藏和逃生方法% 第三!

增强自己的心理素质!使自己的能在慌乱

中保持冷静%

回访问题" 杜文龙提及美国人亨利)

奥古斯特)罗兰对于中国人的看法" 即中

国人只留意科学的应用"而忽视科学本身

对原理的探究"如发明火药却只满足于火

药能爆炸的事实' 结果到了现代就远远落

后于世界' 你如何看待这一观点(

潘静科#同济大学政治学与行政学系

学生!"这个主要还是跟民族性格有关吧!

中国人比较重视实用性!而西方人更有科

研精神!但我觉得很难说哪个更好% 现在

中国也渐渐融入全球化环境! 也在改变!

就目前来说我觉得不能做这样简单的区

分了%

回访问题" 杜文龙和张耀认为"研究

城市战的目的在于推动对于城市功能的

研究规划"也就是如何将城市建设得更安

全' 你认为"政府在城市规划的过程中"对

于防御安全的考虑是否应该放在首位(

宋尚晋#第二军医大学学生!#我认为

没有必要% 毕竟基础设施建设和普通老百

姓的关系更密切一些!而眼下发生战争的

可能性并不大!适当地重视防御功能投入

资金就可以了!不需要放在首位%

回访问题" 张耀提出"现代社会的文

明进步了"国际法等法律条文对于军事行

动起到一定的约束作用' 而杜文龙则认为

这些法律的制定其实还是强者说了算"归

根结底是强者作战行动的意愿最首要' 你

更认同哪一种观点(

赵建民#同济大学国际关系与公共事

务学院研究生!" 杜文龙的观点更现实一

些% 从美军对利比亚)叙利亚的战略就可

以看出!霸权主义仍然在全球横行!联合

国的决议和法律法规没有根本的约束作

用!而这一点在可预见的未来恐怕不会有

太大的变化% 而张耀的观点也有一定的道

理!这也是他作为学者的理想吧%

#文汇网实习生 谢怡华!

从讲堂走向交响乐团新厅
***首次参加文汇讲堂读者俱乐部活动有感

!!

月
"!

日! 我从文汇讲堂微信公共账号

上获悉文汇讲堂读者俱乐部将组织会员朋友

参观位于复兴中路
!$%#

号的上海交响乐团新

厅!我及时报了名% 之前一直是在文汇讲堂聆

听智慧的声音! 借此次俱乐部活动的契机!

!!

月
""

日! 我走出了讲堂会场! 去音乐厅感受

$智慧&的魅力%

上海交响乐团的新厅位于复兴路历史文

化保护区!四周树立着凝固上海这座城市历史

的音符% 公交车停在宝庆路复兴中路 !沿着复

兴中路稍稍走几步!一栋灰白色弧形屋顶的建

筑便在法国梧桐树间显露出来 ! 白色屋顶以

外 !红色陶土砖的建筑别致而深沉 !与周围

充满上海韵味的旧式建筑一点都不违和 %

走过去! 入口处已经站了一群人在等候%

两点一到!我们在上海交响乐团副团长周京华

的带领下! 走进了这座尚未揭幕的音乐殿堂!

细细的观赏它的模样% 据介绍!等到
!"

月份正

式落成! 它将是国内第一个交响乐团的专属

厅!以后上海交响乐团的排练和演出都将在这

个厅举行% 虽然建团已有
!$&

年的历史!上海

交响乐团也是上海这座城市的一张文化名片!

但没有一个真正属于自己的音乐厅!着实是一

种遗憾%

因为国内没有成熟的经验可以借鉴!上海

交响乐团在审度了各方的建筑设计方案后!接

受了来自日本的世界建筑大师矶崎新团队的

设计!以及被誉为$当今世界最好的声乐设计

师之一& 丰田泰久领衔的设计团队的声学设

计% 参观时!只是看那些尚在过程中的各种工

序!就知道这是一个多么复杂的方案%

也正因如此!这个音乐厅 !给了人很多期

待% 当然!让人期待的!还有文汇讲堂更多的像

这样具有人文气息的读者俱乐部活动%

我算得上是讲堂的老听众了!在第一次听

完讲座之后!便开始对它投入了关注% 它是一

座立交!能通过不同的形式让读者充分地走进

这个时代的热点时事!和这座城市中所发生的

一切变化!比如这次上海交响乐团新厅的走访

活动% 虽然半天的时间非常短暂!但相比以往

只能是在场下的单纯聆听!这一次!是对知识更

直观的体验% 在生动有趣中!我就被完成了一

次关于音乐!关于建筑的知识普及%

对我而言! 这是第一次参加文汇讲堂的俱

乐部活动!听同行的其他成员说!讲堂俱乐部在

此之前还举办过不少活动! 形式丰富多样!如

$寻访海派文化&系列摄影活动)演播室访谈节

目$读家视点&录制现场观摩)$玩转苹果&新媒

体训练营) 参观史玉柱的巨人网络公司**我

都错过了% 听同行的文汇讲堂工作人员介绍!

讲堂俱乐部的每次活动都会在文汇讲堂微信公

共账号上广而告之!看来我以后要多多关注讲

堂的微信了! 希望下一次不会再错过%

(公务员 郑韬+

11月 22日下午"12位 +文汇讲堂读者俱

乐部,成员走进复兴中路 1380号,参加由文汇

报新媒体中心组织的参观上海交响乐团新厅

活动'

!!!

月
!'

日" 第
'(

期文汇讲堂邀请了中国

人民解放军军事科学院研究员杜文龙主讲-城

市%未来
"#

年陆战的主战场&'

"

讲座后" 杜文龙大校为军事爱好者签名留

念'

听众回音壁

讲堂俱乐部


